
Le sens des prépositions 



Les expressions du temps 
 EN 

 exprime la durée d'une action 

 une saison de l'année sauf pour le printemps (on dit au printemps) 

 une date. 

Exemples :  Il est venu à Montréal en janvier 2001. 

Il est arrivé en hiver. 

Ce travail est facile, il se fait en deux heures. 

 DEPUIS 

 indique le moment du début d'une action prolongée et qui dure 

encore au moment où on parle. 

 Ex.: J'habite à Montréal depuis dix ans.  

Elle attend son amie depuis une heure.  

Ce professeur enseigne au collège depuis 1970. 

 



DANS 

 exprime le début d'une action 

 le plus souvent, le prédicat est exprimé par un 

verbe au futur 

 Ex.:  Le spectacle va commencer dans quinze 

minutes. 

POUR 
 indique la durée d'une action incomplète au 

moment où on parle. 

 Ex: Nous sommes à Montréal pour trois 

semaines et après nous rentrerons chez nous. 



PENDANT 
 1. contient une indication de durée  

Synonyme: durant 
Ex.: Que faites-vous pendant les vacances?  

 2. indique la période au cours de laquelle s'est 
déroulé un événement  

 indique la durée complète d'une action terminée 
au moment où on parle. 

 Synonyme: au cours de  
Ex.: Nous avons voyagé sans arrêt pendant deux 
ans et maintenant nous préférons rester 
tranquilles. 
Cela s'est passé pendant sa jeunesse.  



POUR 

 indique la durée d'une action incomplète au 

moment où on parle. 

 Ex: Nous sommes à Montréal pour trois 

semaines et après nous rentrerons chez nous.  

 



DEPUIS (QUE) x DES (QUE) 

 "dès" et "depuis" sont des prépositions 

introduisant des CC de temps  

 "dès que" et "depuis que" sont des conjonctions 

de subordination. 

 la nuance de sens principale : 

 point de départ pour "dès", durée à partir de ce 

point pour "depuis". 

 



 "Dès" désigne un moment précis dans le temps, il 

renvoie à une action ponctuelle qui se résout 

sans aucun délai (ex.: dès que je t'ai vu, je t'ai 

reconnu ; c'est-à-dire : je t'ai reconnu au moment 

précis où je t'ai vu). 

 "Depuis" exprime une durée, il renvoie à une 

action dite durative, qui s'étire dans le temps (ex.: 

depuis que je te connais, je suis heureux; sous-

entendu : j'étais heureux en te rencontrant, et je 

suis toujours heureux maintenant, l'action se 

prolonge dans le temps). 



 Au passé, on peut souvent utiliser les deux, mais 

pas toujours : 

 Depuis que le monde est monde, les humains se 

font la guerre. 

 Depuis des temps immémoriaux, ... 

 "Dès" indique peut-être un repère plus précis 

dans le temps : 

 Dès le matin, les ennuis ont commencé.  



Résumé 

 1. Employez depuis (depuis que) pour 

indiquer qu'une action commencée dans le 

passé continue dans le présent. Depuis 

(depuis que) indique aussi à quel moment 

l'action a commencé.  

 Exemples:   

 Vous étudiez le chinois depuis le 1er Janvier. 

 Elle joue du piano depuis son enfance.  

 Depuis qu'il habite ici, il n'a pas cessé de se 

plaindre.  

 Depuis qu'elle est ministre, elle ne nous parle 

plus. 

 



 2. Depuis indique également la durée de 

l'action à partir de son commencement. 

 Exemples :  

 Il cherche du travail depuis plus d'un an. 

 Il est au chômage depuis quelques mois.  

 



 3. Employez dès (dès que) pour indiquer une 

action qui se passe juste avant une autre 

action. Dès (dès que) donne une idée de 'tout 

de suite', 'sans attendre', 'sans délai'.  

 Exemples: 

 Dès son retour, elle commença à se plaindre.  

 Je me coucherai dès qu'ils seront partis.  

 L'air devient plus pur dès que le vent chasse les 

nuages de fumée. 

 



Les prépositions devant les noms 

toponymiques 

 Préposition devant un nom de pays : 

 on emploie la préposition en devant les noms de 
pays de genre féminin et devant tous les noms 
qui commencent par une voyelle (ou un h muet) : 
en Argentine, en Chine, en Colombie, en Croatie, 
en Égypte, en France, en Hongrie, en Italie, en 
Jordanie; en Équateur, en Iran, en Angola, etc. 
Aucun article ne précède ces noms de pays. 

 Pour les noms de genre masculin et qui 
commencent par une consonne (ou un h aspiré), 
on emploie au, c’est-à-dire à + le : au Canada, au 
Chili, au Congo, au Danemark, au Guatemala, au 
Honduras, au Japon, au Maroc, au Mexique, au 
Rwanda, au Sénégal, au Venezuela, au Vietnam, 
etc. 



Préposition devant un nom d’île 

 l’usage n’est pas stable, mais on peut quand 

même dégager certaines règles : 

 à – une vision ponctuelle du lieu x en – l’espace 

plus étendu 

 On emploie habituellement à devant le nom 

féminin des petites îles proches (d’un point de 

vue européen) : à Jersey, à Belle-Île. À est 

également utilisé devant le nom des grandes îles 

éloignées : à Madagascar, à Cuba, à Malte.  

 



 Enfin, on emploie généralement à la devant le 

nom féminin des petites îles éloignées, et aux 

devant les noms au pluriel : à la Guadeloupe, à la 

Martinique, à la Réunion, aux Canaries, aux 

Antilles, aux Baléares. Cependant, l’usage est 

très fluctuant quant aux noms d’îles qui 

comportent un article : on dit aussi correctement, 

par exemple, en Guadeloupe, en Martinique. 

 On emploie en devant le nom féminin des 

grandes îles qui sont assimilées à des pays : en 

Irlande, en Islande, en Corse, en Sardaigne, en 

Nouvelle-Guinée, en Nouvelle-Calédonie.  

 



D’autres termes géographiques 
 Continent = EN  

je vais en Afrique 
 

 Partie d’un pays = généralement, dans l'état de/ dans le 
: dans le Massachusetts, dans l'état du Kansas 
(Attention: au Texas, en Floride, en Virginie, en Californie, 
en Louisiane, etc.) 
   

 Région = généralement, en (en Auvergne, en Lorraine, en 
Normandie, en Provence, en Alsace, en Île de France, 
etc.) 
Mais attention: dans le Nord Pas de Calais, etc. 
   
  
 
 
 



 Mer et océan = dans la, dans le, dans l'   
Exemples : dans l'Atlantique, dans la mer des Caraïbes, 
dans le Pacifique, dans la Manche, dans la Méditerranée, 
dans la Mer Noire, etc.  

 

  Montagne  = généralement, dans les  
Exemples : dans les Alpes, dans les Vosges, dans les 
Pyrénées, dans le Jura, dans le Massif Central, dans les 
Appalaches, dans les Rocheuses, etc.  

 

 Les points cardinaux, etc. 
  dans le Midi  

sur la Côte d'Azur 
à la campagne, à la montagne, etc. 
au nord de, au sud de, au nord-est de,  au sud-ouest de, à 
l'ouest de, à l'est de 
 
  


